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杨卫今年 34 岁，拥有美国迈阿密大学工商管理硕士学
位，是浙江金蝉布艺股份有限公司总经理。杨卫的家乡是浙
江绍兴柯桥，这里是中国知名的纺织产业集群基地。作为从
小受商业氛围耳濡目染成长起来的海归，投身创业大潮，是
义无反顾的选择。

纺织业进入微利时代，甚至前几年被看作是将要被淘汰
的“夕阳行业”。杨卫则认为，纺织业作为中国的一大支柱
产业，历史悠久，基础庞大。只要自身不断发展，坚持创
新、包容与进步，同样也能寻找到无数条“进化”路径。

杨卫的信念是，只要掌握新思路、新方法，敢想敢做，即使
是红海，也能变回蓝海。“红海回蓝”是金蝉发展历程中的新战
略。这几年来，杨卫主持了“除甲醛”窗帘和抗菌窗帘的研发，
把健康环保新面料用于窗帘生产。同时，他还提出“新美家主
义”，在窗帘行业打造出品位不凡的“国际范”。

杨卫最初的创业是从美国开始的。2007 年，纽约第五
大道多了一家中国家纺公司。他和同学段志飞每天早出晚
归，拎着装满样品的大行李箱挤地铁，一家家拜访客户，3
个月下来，没有收获。但他们没有气馁，终于在3个月后接
到了 10 万美元的大单子。这 3 个月对于杨卫来说，终身难
忘，也受益无穷。在这3个月中，他积累了与外商打交道的
经验，经受了挫折的考验，也汲取了勇气和力量。

杨卫认为，要面向全球做生意，首先要有自信，认清中
国在国际上的政治、经济地位，还要洞察自己所从事行业在
世界同行业中的地位。杨卫从万商云集的柯桥轻纺市场，看
到了中国纺织产业的蓬勃生机，以及在国际舞台上扮演的重
要角色。每年春、秋两季的柯桥纺博会，来自世界各地的外
商组团前来参展和采购。杨卫自然不会放过这“家门口”的
展会，在今年 5 月举行的柯桥春季纺博会上，他接待了 130
多位海内外客商。

杨卫看重企业核心竞争力，把这看做是企业必须自磨
的“利剑”。他认为，在互联网与产业结合方面，中国在
全球是领先的。纺织产业也可以搭载这趟顺风车，在国际
市场上形成一股具有广度、深度、速度的“互联网+纺织
产业”的竞争力量。目前，杨卫正
在积极开拓新的分销渠道，与电商
密切合作。

杨卫认为，海归不能有居高临下
的感觉，“接地气”是一门“必修
课”。他笑着说，“海外留学归国的创
业 者 要 面 对 的 是 一 个 更 高 级 的 学
府——市场大学，海归们理应放下身
段，接受国内市场的再教育，调整心
态，直面挑战。”

国内不少留学中介服务机构是海归创办的。在
目前留学中介服务机构林立的市场背景下，海归创
办的留学中介服务机构有哪些优势？又是凭借什么
立足的呢？
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图为徐谭妥在留学分享会上发表演讲。图为徐谭妥在留学分享会上发表演讲。
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现在，出国留学已成为越来越
多学生的选择，但其中很大一部分
学生无法独立完成留学申请全过
程，这就催生了留学中介服务机构
的出现。由于留学中介服务机构水
平良莠不齐，其中部分留学教育机
构如今面临着信任危机。有人指责
留学中介服务机构利欲熏心，不遵
守行业规则，有人说留学中介服务
机构为赚钱而失去了道德底线。

毋庸讳言，一个好的留学中介
服务机构必须要有职业操守，要遵
守职业道德。办企业希望赚钱很正
常，但钱要赚得光明正大。只有为
学生提供高质量的留学服务，让学
生和家长满意，才能形成良好口
碑，企业也才能做得长久。

海归创办的留学中介服务机构
要在市场竞争中生存，在遵守职业
道德和职业操守的同时，还应发挥
海归身份的优势，并将其扩大为核
心竞争力。做到你无我有，你有我
好，用高质量的教育内容和服务品
质获得市场认同。

随着消费者的不断成熟，留学
服务市场正在重新洗牌，留学中介
服务市场的乱象正在不断得到治
理。在这个过程中，海归应该抓住市
场机遇，发
挥 自 身 优
势，在留学
中介服务领
域闯出一片
天地。

现如今，国内一些留学中介服务机构把大部
分资金拿来做广告宣传，但支付给教师的工资却
较少。冯莉在国内留学中介服务机构当英语培训
讲师时就遇到过这种情况。她说：“一个学生交
1000 元学费，可能到老师手里就只有 200 元不
到。”这种现象导致了留学中介服务机构留不住
高水平的老师，造成人才流失。薪资也是徐谭妥
最注重的一点。徐谭妥曾有海外兼职辅导国内学
生申请海外学校的经历，他在这个过程中尝试过
创办非营利性的留学中介服务机构，招募兼职老
师指导学生写文书。但由于非营利性机构没有收
入，兼职老师没有薪酬，时间长了，很多老师就
不愿意再做下去。留学中介服务机构失去了老
师，也就运营不下去了。

正是因为经历过这样的事，很多海归在自己
创办了留学中介服务机构后，特别重视老师的薪
资待遇，并更愿意招募有留学背景的老师。因为
这些老师往往具有出色的英语能力，拥有在国外
生活和学习的经历，而这些都是非常好的教学内
容。

但是由于往往在广告宣传方面投入少，限制
了影响力扩散，影响了生源。对此，冯莉表示：

“我们完全不担心，因为口碑就是我们的招牌。”
冯莉说，在自己的自媒体上，很多学生会留言评
论，发表培训体验后的感想，这给其他学生提供
了参考，让他们在选择留学中介服务机构时将冯
莉的工作室纳入自己的考虑范围中。

徐谭妥也认为，只要经手辅导、培训的学生

成绩好，就不需要担心生源问题，而且体验过服
务的学生和家长宣传起来更让人信服。徐谭妥想
在文书培训方面做到更加个性化，学生和导师亦
师亦友，建立信任，成为知心朋友。徐谭妥说：

“国内的很多家长往往只要结果，并不关心过
程。所以，只能先在专业领域做出好成绩，提高
成功案例数量，就一定能获得服务对象的接受，
企业也能够获得市场认可。”

海外留学花费大
回报不能只看钱

陈晨 （化名） 2010年赴美留学，在纽约 5年留学期间具体花了多少钱已
经无从算起，但她告诉笔者：“学费和生活费加起来，100万元肯定是有的。”
2015年，在父母极力建议下，陈晨从美国毕业后回到家乡山东，在一家银行
工作。谈及现在的薪资待遇，陈晨轻叹一声，接着直接晒出一张5月份的工资
单：应发工资4475元，实发工资3654.1元。如果以每月4000元计算，留学的
花费大概要20年才能挣得回来。

因为家庭条件比较优越，陈晨的父母对她能挣多少钱并无要求。谈起现
在偏低的薪酬，陈晨说，想到家里为我支出的留学费用，现在挣这么点工资
确实有些难为情。但是留学的回报不仅体现在钱上。她更看重在国外5年时间
里的经历与见识，所接触到的人、经历的事对于人生的意义都是钱无法衡量
的。

陈晨说：“在国外的那些年，我养成了良好的学习、生活习惯，结交了很
多优秀的人。这段留学经历对于我乃至我的后代都是一笔宝贵的财富，早晚
会对自己有所帮助。”

海归薪酬不占优
工资待遇凭实力

随着近年来海归数量的增多，海归身份在职场早就没了“特殊待遇”，与
同行业内的非海归相比，在薪酬待遇上也没有什么优势。陈晨表示，自己的
工资待遇和其他同事完全相同。在英国留学 4年后，2009年董福焱选择回到
国内就业。在证券行业工作的他也坦言，和同行业的非海归相比，自己在薪
酬上并没有优势。

2013年回国的杨行 （化名） 最近从互联网行业转投到教育咨询行业。因
为有留学背景，对国外的教育体系更加了解，他显示出较强的工作能力。杨
行说，自己现在的薪酬与非海归同行相比稍高，主要是因为工作能力更加突
出，绩效工资较高所致，基本工资则和同事们并无差别。

陈晨说：“毕业生刚踏入社会，无论是在国内毕业还是留学归来，都要经
历拿最少的钱、干最多的活的起步过程。海归的身份并不能直接转化为薪酬
上的优势。不论是什么学习背景的人，要想提高薪酬待遇，都得在工作中做
出业绩，展现实力。”

回国不冲薪酬来
最看重发展机遇

不少海归之所以选择学成归来，最看重的并不是薪酬待遇。国内熟悉的
环境，家人和朋友的陪伴，更广阔的平台和更多的机遇才是他们看重的。

董福焱毕业前夕对于是否回国也曾纠结过。一方面，如果留在英国，作
为资金与人脉均不占优势的第一代移民将会承受巨大的压力，很难取得较大
的成绩；另一方面，在国内大众创业，万众创新的背景下，发展的平台很
大，机遇很多。虽然在就业初期的薪酬待遇方面与国内教育背景的同行相比
不占优势，但他对现在踏实的工作状态比较满意。“出国的初衷就是长见识，
回国的主要原因也不是因为工资待遇高。相对于英国来说，我更熟悉国内的
环境，在事业上有更大的发展空间。” 董福焱说。

陈晨告诉笔者：“出国的确能给自己镀上一层金，但这层金并不是一开始
就能发光。海归的身份虽然没有立即带来薪酬方面的优势，但我能感觉到，
因为自己的海归身份，有很多人愿意帮我，这也会让自己进步得更快，找到
更广阔的平台，相信未来还会有更好的发展空间。人生的道路很长，眼光要
放长远，不能只看眼前。”

教师总结留学经验
提高学生申请成功率

大部分创办留学中介服务机构的海归都是从
一个想法开始的。他们有申请国外学校的亲身经
历，有在海外学习和生活的经历，这些资源可以
帮助那些准备申请国外大学的后来者。

冯莉拥有香港中文大学教育管理与领导力硕
士学位和美国哈佛大学工商管理硕士学位。正是
因为拥有这样丰富的学习经历，使她了解到中国
式英语教育的不足，即大班化教学和过分强调高
难度句式。冯莉在结束了哈佛学业以后，回国创
立了自己的英语培训工作室。她坚持一对一教学
和小班化培训，用自己从国外带回来的教学理
念、语言思维形式帮助学生提高学习自信心和逻
辑思维能力。

注重个性化是大多数海归留学中介服务机构
的一个特点。徐谭妥毕业于美国卡尔顿学院，是

三士渡教育的创始人。和冯莉一样，三士渡教育
也采取一对一的教学和辅导模式，目的是让学生
的文书更动人、更具个人特色。

借助海外留学经历
快速掌握各种信息

除了教育模式更有效率外，海归创办的留学
中介服务机构往往能够快速地掌握国外教育信
息，这使其在市场上更具竞争优势。

杨若雅是英国帝国理工学院的研究生，是学
兮教育科技有限公司的创始人。她说：“创办这
个公司是希望能够通过自身的留学经历，帮助学
生顺利申请国外学校。我是在国外上的高中和大
学，所以比较了解国外的教学体系和留学考试模
式，如 AP 考试 （美国大学预修课程） 的分数对
学生申请美国大学就有很大的帮助，不仅可以提
升申请的竞争力，还可以转换成大学学分。”现
在，国外有很多高中开设了 AP 课程，但国内只
有少数国际学校的学生可以接触到这类课程，了
解相关信息的人相对较少。而像杨若雅这样有国
外教育经历的人，可以更快速、准确地掌握类似

信息并加以利用。
海归在海外生活多年，外语口语能力强，对

国外文化比较了解，把这些融入培训课程中，对
提高学生的外语水平和对国外环境的认知都有较
大的帮助。冯莉认为，英语学习并不是简单地背
诵词汇和句式，还需要对国外的文化有一定了
解，不仅需要“学进”，还要“输出”。但“输
出”往往是最难的。对此，冯莉深有体会。正是
海外学习经历和多年英语环境的锻炼，帮助她渡
过了“输出”这个难关。因此，她在留学培训
中，十分注重对学生这方面能力的培养。

海归更了解考官心理
注重突出学生个人特色

冯莉认为，留学中介服务机构的老师和学生
的数量都不能太多。老师一多，管理者忙不过
来；而学生一多，老师就忙不过来了。比如，有
些留学中介服务机构帮助准留学生们修改申请文
书时，不注重每个学生的特性，只是批量生产，
出来的文书千人一面。殊不知，学生的个性特色
恰恰是招生考官最为看重的。

徐谭妥同样认为，个性特色是帮助学生在众
多申请者中脱颖而出的最重要因素。徐谭妥适当
地将学生和辅导老师相匹配，即辅导老师当年申
请成功的学校和学生现在想要申请的学校相同。
这样一来，辅导老师和学生之间就会有更多的交
流话题，老师和学生形成比较默契的状态。老师
可以给学生提供详细全面的学校介绍，学生也会
给老师讲自己的愿望和许多生动的故事。师生一
起商量，选取学生最出彩、最打动人的经历写在
申请文书中。许多海归认为，从事留学中介服
务，不仅要帮助学生申请到满意的学校，还要在
申请过程中提高学生的能力，让准留学生们更多
地了解国外的方方面面。

提高海归教师薪资
用成绩代替广告宣传

木 易

“留学中介热”的冷思考
齐 心

海归就业
谈钱伤不伤感情？

近年来，伴随
着出国留学热的持
续升温，选择学成
后回国就业的海归
也越来越多。海归
回国后，在找工作
的过程中，会遇到
薪酬与心理预期存
在较大落差的局面。

英国留学期间，杨若雅在学兮
教育科技有限公司兼职做授课老师。
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创办留学中介服务机构机构

海归有哪些优势优势
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杨卫 （左） 在柯桥春季纺博会上接待海外客商。


